
在校生代表吴清玉在数学科学学院 2021 年开学典礼上的发言 

 

尊敬的学院领导、老师们，亲爱的学弟学妹们： 

大家下午好！ 

我是数学科学学院信息与计算科学系的 2018 级本科生吴清玉，

今天很荣幸能够作为老生代表，站在这里欢迎 2021 级的本科学弟学

妹们来到北京大学数学科学学院，在这个秋高气爽的季节，开启一段

属于燕园的人生篇章。 

在准备这篇演讲稿时，我不由得开始回忆起三年前那个作为数院

萌新的我在开学典礼的这个环节都听到了些什么？只可惜时间过于

久远，我已经无法回忆起那些让我直呼精妙的生动比喻和数学词汇，

可是我仍然记得当时的老生代表赵朝熠学长告诉我“要做一个有独立

思想、敢于提出自己观点的人”。这句话影响了我和我身边的很多人，

并使我们受益匪浅，在这里我也想将它转赠给你们。在过去的几个星

期，以及未来的很长一段时间内，你们会听到很多学长学姐分享各式

各样的经验，当然也包括站在这里的我，我希望在座的你们不要对此

照单全收，而是要基于自己的能力和喜好，选择适合自己的部分并吸

收加以利用。 

想必大家进入到数院之前多多少少都听说过一些属于数院人的

传说：无论是老一辈数学家，还是“黄金一代”的各位学长，抑或是

前段时间在互联网上走红的“韦神”韦东奕。他们的成就是来自于他

们对于数学本身的纯粹热爱和不懈追求，他们的故事总是在闪闪发光，

很多人也受到他们的鼓舞，选择了学习数学并梦想着能够达到和他们



相同的高度。那么学习数学的目的什么呢？我想讲一段属于我自己的

经历，在我大二下学期的时候，我选修了一门名为泛函分析的课程，

就是“泛函分析心犯寒”的“泛函”。虽然这门课程难度较高，但是它

将我之前所学习过的数分、高代、实变等知识用一个统一的框架串联

了起来，并在此基础上给出了一些非常精妙甚至可以说是神奇的结论。

我经常会在课下津津有味地和同学讨论课本中的问题，交流着关于这

门课程的一些直观理解。虽然这门课的成绩最终并没有很理想，可是

我依然认为这是我所学过的最好的一门课，我也从中得知了我学习数

学的目的，那就是在收获知识的同时得到成就感与快乐。 

初入燕园的你们很难不感到迷茫，三年前的我也是一样。迷茫的

起点大概是打开选课网的一瞬间，专业课要不要选实验班？英语通选

体育要怎么选？政治课要选哪些？接踵而来的是各个学生组织的招

新宣传，无论是社团、球队、团委、学生会，他们都在吸引着你的加

入。接下来还有各种丰富多彩的学生活动，无论是开学的新生定向，

还是之后的新生晚会、新生舞会，你们的大学生活就在不停地在做各

式各样的选择，进入到大学后的评价标准也不再单一。 

对于受限于高考思维的人来说，获得高绩点可能是他们认为的唯

一可以证明优秀的方式，但是我认为优秀可以是很多方面的。单从学

术这一角度来讲，一个优秀的人可以是高绩点的，也可以是涉猎多个

学术方向的，更可以是深耕于一个学术方面进行深入探讨的。就算你

在学术上经历了一些不顺，那么你也可以成为一个优秀的人，你可以

成为球场上的明星球员、晚会上的全场焦点，也可以成为学生组织中

的中流砥柱。虽然追逐学术上的成就是我们的最高目标，但是我们不



能受限于这一目标，一定要先寻找到最适合自己的领域，再在这里领

域有所成就。 

在北大这个汇集全国各地佼佼者的地方，学习生活很难是一帆风

顺的，而数院又很不幸的拥有着全校难度最高的课程，遭遇挫折对于

数院学子来说之后将是家常便饭。幸运的是，进入到数院的你们将会

拥有一群共同学习数学的伙伴，你们将一起经历学习过程中的痛苦，

也将一起收获学到知识后的快乐。在这里，没有人是一座孤岛。除了

这些与你们共同学习的同学之外，你们身边还将有来自团委、学工办

的辅导员老师，来自高年级的带班辅导员、朋辈辅导员学长学姐，他

们都将是你们面对问题和困难时的后盾。你们也可以将你们的心事与

问题和他们沟通、交流。 

一年半以前，一场突如其来的疫情打乱了所有人的生活节奏，也

改变了很多人的未来规划，近几届的同学面临着前所未有的竞争压力，

“内卷”一词也时常被大家挂在嘴边。但我希望代表着北大数院未来

的你们时刻清醒，你们的目的应当是获得一个较佳的科研环境以专注

学术，获得一个较高的交流平台以提高能力，获得一个较好的工作机

会以施展抱负。不要太纠结于那个不大于 4 的数字究竟高过了多少人，

不要把时间过度浪费在计算一门课的投入绩点比上，也不要太在意你

们所研究的成果能否能变成一篇能为简历添彩的论文。保持你们对收

获知识的满足感，保持你们对新鲜事物的好奇心，保持你们对未知问

题的探索欲，最重要的是，保持你们对数学的热爱。 

希望你们能够坚持纯粹的热爱，找到合适的领域，书写出属于自

己的燕园篇章。也祝各位学弟学妹新学期顺利！ 


